
金融治理体系需要进一步完善
金融危机教会了我们什么! 中外嘉宾展开讨论"""

!""# 年国际金融危机爆发至今已经十

年!世界经济逐步回到复苏轨道!但风险和不

确定性依然存在" 面对增长动能#发展方式#

全球化进程和经济治理体系等多方面的深刻

转变!世界经济如何实现新的持续性增长$ 全

球金融治理体系需要怎样进一步完善$

昨天!!"$# 陆家嘴论坛第二场全体大会

上!与会中外嘉宾围绕%经济全球化下的世界

经济增长与金融治理体系建设&展开讨论"

퓚国际金融治理上应该思考
还有哪些需要做

在国际金融治理上! 各国都做了大量工

作和改进! 包括采取经济复苏政策克服金融

危机的影响! 以及在危机过程中通过国际货

币基金组织'%&'(筹集资金!防止金融危机的

蔓延和流动性短缺"

但是!늩鳌亚洲论坛副理事长#十二届全

国政协副主席#中国人民银行原行长周小川昨

天提醒)%我们应该去思考一下还有哪些需要

做的!这对于国际金融治理体系改进!以及防

范下一轮危机有什么重要作用" 如果不做的

话!헦是没有把握说下一轮危机不会再来" &

他认为! 金融体系中有过多的顺周期因

素#正反馈机制!죝易使系统大起大落" 目前

已经通过宏观审慎政策框架来引入负反馈的

机制!减少顺周期性" 但是这个做法并不有效

彻底!经济体系中仍有非常强的顺周期特征#

正反馈特征"

此外!过去十年间!各国都试图解决但未

能解决的是%大而不能倒&的问题" 周小川指

出!大机构资本比例应该增加!同时!如果一

级资本不能解决问题!需要引入%自救债券&

和%应急可转债&"

他还提醒! 本轮金融危机对新兴市场带

来的不利冲击! 很大程度是由于资本流动所

造成的" 他表示!쯤然国际市场充分重视并不

断更新观念!但实际问题还可能继续出现!낢

根廷#土耳其甚至其他一些国家!在当前的形

势下可能再次出现资本流动异常"

在渣打集团行政总裁比尔*컂特斯看来!

金融危机过去十年了! 应该是时候考虑如何

加强市场灵活性! 如何不断改进监管框架让

其更适合需要等问题了" 他表示!无论是对资

本的流动!还是对产品和服务的流动!金融机

构都可以起润滑剂的作用"

듙进全球跨境直接投资稳定增长

根据联合国贸发组织的统计数据! 全球

跨境直接投资''(%(已连续三年下降"中国投资

有限责任公司副董事长兼总经理屠光绍指出!

这个下降趋势如果持续下去! 将极不利于全球

资本的流动!会对经济增长产生负面作用"

屠光绍说!'(% 能够通过跨境投资来进行

全球资源的配置! 改善全球资本流动的状况

和结构" 另外! 新一轮的科技革命和经济结

构#产业结构调整!特别需要加快全球跨境投

资来支撑! 来更好地形成全球新的产业链"

!""# 年国际金融危机以来!뷘至目前!全球有

将近 )" 个国家都制定了吸引外资的政策"

他分析! 全球 '(% 下降的主因来自欧美

发达国家! 而新兴市场经济体的 '(% 依旧保

持稳定增长" %可见!全球贸易保护主义对投

资的限制已对跨境资本流动造成了影响!从

而也会对下一步经济增长产生负面作用" &

为进一步促进全球 '(% 稳定增长! 屠光

绍认为!这需要有全球共识!特别是一些国家

在促进 '(% 跨境资本流动的方面! 需要有更

开放的心态!同时还要有更积极的措施" 从全

球范围来讲!需要尽快促成全球投资的协定!

要更加注重投资环境#펪商环境的优化!要采

取更多更有利的措施促进全球跨境资本的流

动!特别是为吸引 '(% 创造更好的环境" 新一

轮的产业革命和新经济的发展! 需要全球的

产业政策和投资政策给予配合"

针对贸易保护主义!!"** 年诺贝尔经济

学奖获得者托马斯*죸金特指出!贸易障碍有

物理行为障碍和政治障碍两种" 物理行为障

碍包括交通成本#信息成本#횴法成本#信任

成本和对于经济的无知! 这些障碍现在正逐

步减少" 另一方面!国际社会主流认识还是鼓

励竞争和促进交易的"
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迈入新时代!좫力推进上海国际金融中心建设

易纲#볌续支持上海金融对外开放先行先试

%上海一直是中国金融改革开放的先行者! 建设上

海国际金融中心是党中央# 国务院站在我国改革开放和

现代化建设全局高度! 交给上海的一项重大使命"& 易

纲在开幕致辞中表示! 中国人民银行一直高度重视和

支持上海国际金融中心建设 ! 下一步将按照党中央 #

国务院的部署! 继续支持上海在金融对外开放方面先

行先试"

他阐述了支持上海建设国际金融中心的五方面举

措" 首先是坚持市场驱动原则! 推动人民币国际化! 支

持上海创新试点人民币跨境业务和产品! 发挥好大宗商

品人民币定价结算功能! 充分利用上海国际金融中心优

势为 %一带一路& 建设提供投融资支持"

其次是稳步推进资本项目可兑换! 支持上海先行先

试外汇管理改革! 췘展上海自由贸易试验区的自由贸易

账户功能! 推进资本项目的管理便利化和可兑换"

第三!进一步健全金融市场和金融服务"上海在我国

股市#债市#货币市场#汇市发展中都发挥着最重要作用!

今后将在市场的广度和深度!交易的便利程度和效率!法

制环境和市场环境!交易的托管#清算等基础设施方面加

强建设"

第四!我国金融业对外开放的未来主线是!按照国民

待遇原则!逐步放开股比限制和业务牌照限制"在金融机

构建设方面!未来一段时间!上海将是中国的亮点和世界

的亮点"

第五!在引领金融科技发展方面!上海也有巨大潜力

和优势!今后这方面的发展还会进一步加快"

易纲还在随后的主旨演讲中探讨了如何从金融角度

支持小微企业发展!并建议!金融机构要考虑覆盖小微企

业生命周期的各个阶段!同时!鼓励正规金融成为小微企

业融资的主力军"

맹树清$틔%ퟔ我革命&훷动防范化解金融风险

党的十八大以来! 习近平总书记从党和国家事业全

局的高度!就金融工作发表了一系列重要讲话!全面系统

深刻地阐述了防范化解金融风险问题"맹树清认为!要从

国情现实出发!以%自我革命&的理念和方法!主动消除经

济金融隐患!防范化解金融风险"

%以经常的+小震,释放压力!뇜免出现严重的+大震,!

总体上要用事先而不是事后#主动而不是被动#整体而不

是零散的方法!뷃正各种偏离!믖复经济金融平衡" &맹树

清表示!防范化解金融风险有几点重要经验)一是底线思

维!防患未然-二是稳定大局!逐步加严-三是统筹兼顾!

突出重点-四是区别对待!分类施策-五是抓住时机!攻坚

克难-六是标本兼治!依法规范-웟是回归本源!服务实

体-八是深化改革!扩大开放-九是党的领导和群众路线"

一组数据反映了银保监部门防范化解金融风险的成

效" 比如!针对交叉金融野蛮生长#影子银行急剧膨胀等

突出问题!银保监部门开展市场乱象综合整治!뛴制银行

业和保险业资金脱实向虚的势头"一年多来!银行业在保

持 *!+以上信贷增速的同时! 总资产规模少扩张 !" 多

万亿元"在发展方式转变和总保费收入下降的情况下!保

险业的保障功能不断增强!今年前 , 个月!人身险中纯保

障类产品占比上升 !-. 个百分点"

去年以来! 银保监部门督促银行利用当前拨备较充

足的有利条件!做实贷款分类!헦实反映信用风险!目前

逾期 ." 天以上贷款与不良贷款之比! 已由高峰期的近

*!"+降至 *""+以内-鼓励银行综合运用坏账核销#现金

清收和批量转让等手段! 加大不良贷款处置力度!!"*/

年以来共处置不良贷款 *-. 万亿元"

对于金融业对外开放! 有人担心开放金融服务业可

能冲击中国金融市场! 引进外资股东可能威胁国家金融

安全" 맹树清直言)%这种担忧是多余的!到目前为止!外

资银行在我国的市场份额只有 *-0+!外资保险公司份额

不过 )+ퟳ右" 没有改革开放就没有中国的商业银行#证

券公司#保险公司等金融机构!更无法想象有许多中国金

融企业进入全球银行业和保险业前列" &

랽星海$需要有国际话语权的国际金融中心

上海国际金融中心建设是国家战略! 怎么理解$ 方

星海认为! 不是上海要建一个国际金融中心! 而是中国

需要建一个国际金融中心! 并决定把它放在上海"

%高质量发展与高速度增长有本质不同 ! 进入高

质量发展阶段! 人民群众的需求更趋多样化 ! 需求的

变化频率显著提高 ! 投资面临的市场风险大大增加 "

从供给角度看! 能够满足不断变化需求的生产技术必

定是创新型的! 但它们本身能否成功也存在很大不确

定性" 这个阶段! 更能评估# 吸收和分担投资风险的

资本市场! 是投融资更恰当的场所"& 方星海介绍! 去

年下半年以来! 证监会加紧改革! 加大对新技术 # 新

产业的支持力度! 开展创新企业境内发行股票或存托

凭证试点"

扩大开放是资本市场长期发展的必由之路! 证监会

加大了资本市场开放力度! 不断完善沪港通# 深港通规

则制度! 扩大标的股票范围和每日额度! 目前累计成交

金额已达到 *" 万亿元" 自 1 月 0* 日 2 股顺利纳入美

国明晟指数 '&34%( 到 ) 月 ** 日为止! 沪港通和深港

通日均净流入达到 0*-) 亿元" 证监会已会同有关部门

着手研究新的制度与工具安排! 以便尽快将 2 股纳入

&34% 的因子从 1+提高到 *1+ퟳ右" 今年以来 ! 期货

市场对外开放也迈出了实质性步伐! 上海原油期货上市

不到 0 个月 ! 交易量和持仓量均超过迪拜原油期货 !

稳步迈入世界前三" 接下来! 证监会还将推动更多商

品期货和金融期货引入境外交易者! 服务国际大宗商

品贸易# 产业升级调整和实体企业及金融企业的风险

管理需求"

方星海表示) %当前! 国际金融市场山雨欲来风满

楼! 国际投资者投资配置向人民币倾斜的态势非常明

显! 现在是加快上海国际金融中心建设的大好时机" 从

国际竞争格局来看! 中国需要一个有国际话语权的国际

金融中心"&

!!%&$ 슽家嘴论坛"ퟲ天在上海开幕$뷱年是第

十届$ 主题为 !싵入新时代的上海国际金融中心建

设"#

中国人民银行行长%论坛共同轮值主席易纲$中

国人民银行党委书记% 中国银行保险监督管理委员

会主席郭树清$ 中国证券监督管理委员会副主席方

星海分别发表主旨演讲#
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本报讯 '记者赵松(中国外汇交易中心与中

国银行昨天在上海联合发布 %4'5637894 交易

型债券指数&'中国外汇交易中心.中国银行&交

易型债券指数(" 该指数由中国外汇交易中心与

中国银行共同编制!是银行间市场首只交易型债

券指数!力争打造债券指数的中国品牌!完善金

融市场的%上海价格&"

中国人民银行副行长#国家外汇管理局局长

潘功胜!上海市委常委#常务副市长周波!中国银

行董事长陈四清出席指数发布仪式"

%4'5637894交易型债券指数 & 将包含

%4'5637894国债交易指数&%4'5637894政策性

金融债交易指数&%4'5637894高信用等级债券

交易指数&%4'5637894高信用等级同业存单交

易指数&四只子指数"该指数基于银行间市场各类

债券的交易特点!综合考虑债券成交量#做市报价

机构数量等交易性因素!选取数量适中的活跃券

作为指数样本券! 为境内外投资者提供准确#实

用的业绩基准" 同时!该指数交易型的特点便于

复制样本券以构建相关指数产品" 自即日起!该

指数于每个交易日的*#时通过中国货币网和中

国银行官网对外发布"

近期! 中国外汇交易中心获得央行批复后!

计划在银行间市场引入的债券指数产品!并为相

关产品提供认购#짪赎#交易和信息披露等服务"

中国银行作为银行间市场的核心做市商!将成为

首家发行人!依托中国外汇交易中心平台!面向

境内外投资者推出挂钩该指数的指数产品"

쎿个人都能享受合理金融服务
关于%웕惠金融&(톧者专家一致认为'""

本报讯 '见习记者王嘉旖( 만定

成本# 人员成本# 基础设备成本//

银行线下网点如今面临着高企的成本

压力" 然而! 上海银行董事长金煜认

为! 这些传统线下网点并不会消失!

小型化# 훇能化# 专业化或是未来线

下网点的发展趋势" 在昨天的陆家嘴

论坛第四场全体大会上! 高校学者#

业界专家围绕 %普惠金融& 展开热烈

讨论" 他们一致认为! 技术的快速迭

代发展让普惠金融成为可能! 每一个

需要金融服务的人都能享受到合理的

金融服务! 这一天并不遥远" 然而!

想要切实扩大普惠金融覆盖面! 无论

是监管机构还是银行! 都需针对种种

挑战提出可行解决方案"

技术的 %랺在化& 大大降低了金

融服务的使用成本" 新开发银行行长

卡马特对此深有感触" 过去六年多!

印度的银行服务成本越来越低! 更多

的穷人也可以负担得起这项曾经被认

为只能 %쫸之高阁&# 普及度极低的

服务" 而低廉的成本! 为印度银行业

带来的是成倍增长的客户数量"

科技为传统金融业带来翻天覆地

的变化! 中国人保董事长缪建民感同

身受"今年以来!保险行业保费增长乏

力! 쫙险业甚至出现了多年未见的两

位数负增长"缪建民认为!新科技革命

对保险商业模式和技术运用提出了更

高要求"一方面!科技的发展要求传统

保险业转变风险管理方式"比如!通过

车联网技术对汽车风险进行事先管

理! 运用生命科技技术对人身保险中

的死亡风险# 벲病风险等进行事先管

理" 另一方面!技术的进步还为风险

管理范畴的延伸提供了可能" 一些小

微风险在旧技术条件下无法提供保

险服务 !而在新技术条件下 !这些小

微风险也可以购买保险!比如航空延

误险等"

在中国银保监会普惠金融部主任

李均峰看来! 我国发展普惠金融面临

着五大机遇" 其一! 制度优势和体制

优势! 政府已从顶层设计上为普惠金

融发展提供了保障" 其二! 已经形成

的多元化# 多层次机构和产品供给体

系" 其三! 以互联网# 大数据为代表

的信息科技在中国金融领域快速应

用" 其四! 一系列政策推出! 对金融

机构开展普惠金融业务实施差异化监

管! 能激励更多金融机构开展普惠金

融业务" 其五! 当前中国经济正处于

由高速度增长向高质量发展阶段! 更

多新兴领域# 新型产业对金融服务产

生更大需求"

普惠金融正逢黄金机遇期! 当然

也需应对随之而来的种种风险 " 比

如! 普惠金融在中国落地仍面临着庞

大的企业和人口数量" 此外! 目前普

惠金融还面临融资成本高等问题" 而

普惠金融客户带来的违约风险也让其

可持续发展面临挑战"

짮化金融改革推动新经济增长
专家探讨防范金融风险的国际经验和我国金融改革开放的可行路径

从%뫚天鹅&%믒犀牛&到明斯基时刻!在

中国经济面临的各类风险中! 金融风险可能

尤为突出" 而另一方面!全球经济风险也正越

来越受关注" 놱京时间昨天凌晨两点!美联储

宣布加息 !1 个基点!并将今年可能加息的次

数从原先的三次增至四次! 其释放的紧缩政

策信号冲击着不少新兴市场"

作为未来三年中国三大攻坚战之一 !如

何%防范化解重大风险&成为金融领域的热门

话题" 各方专家昨天齐聚陆家嘴论坛第三场

全体大会! 探讨防范金融风险的国际经验和

我国金融改革开放的可行路径"

(뒩透式&볠管整个市场交易者

相较于海外金融市场每天不断变化的交

易策略#交易平台#交易产品!上海交通大学

高级金融学院学术委员会主席王江认为!中

国在防范金融系统性风险方面有着得天独厚

的优势" 由于金融市场监管框架的不同!我国

监管机构对于金融市场掌握的信息更为全

面" 不论是参与者特征#交易记录!还是交易

动机! 种种具体信息都尽数被监管机构所掌

握" 通过%뒩透式&监管!政府可以将整个市场

交易者的信息汇总起来! 建立系统性风险的

理论分析框架和监管框架"

学界的观点快速传导至监管层" 中国人

民银行副行长# 国家外汇管理局局长潘功胜

表示!正初步考虑建立跨境资本流动宏观审

慎和微观监管两位一体监管框架" 宏观审慎

主要是防范跨境资本流动的重大风险和维

护外汇市场基本稳定!而在微观市场监管方

面 !将创新外汇管理方式 !注重从事前转变

至事中事后管理!从正面清单转到负面清单

管理等"

돤分激活原有市场资源

要让经济增长稳步驶入%快车道 &!盘活

现有资源成为重要选项" 全国政协经济委员

会副主任杨伟民认为! 实体经济要继续深化

供给侧结构性改革! 并且坚定处置 %붩尸企

业&" 过去几年清理出的%붩尸企业&只是%뇹

山一角&!它们占据了大量信贷资源!ퟨ碍实

体经济进一步发展" 如果不将其清理干净!就

无法用货币%活水&来支撑新的经济活动"

쿐置土地! 也是亟待盘活的市场资源之

一" 不论是在广大的农村地区!还是二三线城

市!空置土地现象普遍存在" 杨伟民认为!应

对土地资源浪费现象! 政府可以赋予农村对

宅基地的充分物权! 可以通过长租等方式让

土地流转起来"

中国建设银行董事长田国立认为! 政府

可以探索住房租赁金融业务! 从而切实改变

房地产单一的市场供给结构和资金配置方

式" 通过一些政策培育!引导空置住房流入

市场!这一举措将会大大改善存量住房的收

益" 在提高存量住房市场风险承受能力的同

时!也将实现原有社会资源的效益提升和充

分利用"

解决创新驱动(动力源&컊题

发展新产业#新业态需要创新!而创新又

要依靠人才" 与会专家透露!两年前!西南交

大在四川省成都市政府的支持下! 在赋予科

研人员科技成果所有权方面进行了大胆探

索 !出台西南交大九条 !目前已有 *#: 多项

成果分割确权!相关方面还成立了高科技公

司" 如今!科技成果转化对于西南交大的科

研人员来说已经不再是难事" %캩有推动科

研产权制度改革!才可以解决科研人员产权

激励问题!从而解决创新驱动的+动力源,问

题!解决我国核心技术受制于人的问题" &杨

伟民说"

!:*0 年诺贝尔经济学奖获得者# 美国芝

加哥大学大卫*싥克菲勒讲席教授拉斯*뇋

得*몺森也认为!创新是拉动国家经济增长的

重要基石! 而其中小微企业更是社会重要的

创新细胞" 人们欣喜地看到! 在一些关键领

域!金融的可获得性和融资机会越来越多!也

有人因此担心会带来金融系统性风险" 然而!

拉斯*뇋得*몺森表示! 人们更应警惕过度监

管的危险!过度监管可能会使得新行业#新业

态无法蓬勃发展"
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